

## ENSEIGNEMENT

# L'UNIGE lance des cours d'éthique pour tous les étudiants

**A partir de cet automne, deux cours d'éthique sont proposés dans toutes les facultés de l'Université. Une offre qui souligne la volonté de responsabiliser les étudiants et futurs chercheurs**

Deux cours viennent s'ajouter, dès cet automne, au tableau des formations proposées par l'UNIGE. Les étudiants intéressés par les aspects théoriques et pratiques de l'éthique philosophique pourront suivre des cours à option, le premier au semestre d'automne, le second au semestre de printemps.

## À QUOI SERT L'ÉTHIQUE?

Chaque personne est confrontée quotidiennement à des choix, que ce soit dans ses relations sociales, dans son parcours académique ou professionnel. Comment effectuer ces choix, définir des critères, pour retenir la meilleure des options?

L'éthique développe ainsi une réflexion sur les critères que nous utilisons pour prendre des décisions et sur les conséquences de ces dernières. Elle s'interroge sur la façon dont nous pouvons vivre de manière intègre, par rapport à nous-mêmes, à nos relations à autrui et à notre environnement. «L'universitaire n'est pas coupé de la société, explique François Dermange, professeur à la Faculté de théologie. Il doit prendre ses responsabilités face à la place qu'il occupe dans la cité. Celle-ci voit en lui non seulement un expert scientifique mais aussi une autorité morale sur l'usage que l'on fait de la science.»

## PAS DE MORALISATION

Ces cours n'ont pas pour objectif de moraliser les comportements mais de montrer comment mettre de l'ordre dans ses idées et comment prendre en compte celles des autres. «Jusqu'à présent, peu de cursus offraient la possibilité aux étudiants



L'éthique pour faire des choix réfléchis. Photo: DR

de se familiariser avec l'éthique. Il est important qu'ils y soient sensibilisés, qu'ils puissent penser, argumenter et surtout trouver des réponses aux dilemmes auxquels ils sont confrontés», affirme François Dermange.

Le premier cours expose les principaux courants qui marquent la réflexion éthique contemporaine. A partir de discussions sur des cas concrets et réels et de lecture des sources philosophiques, la formation vise à montrer la résonance de

ces positions dans le débat contemporain.

«Prenons l'exemple des médicaments pour les enfants», propose François Dermange. Chaque médicament est testé sur des cobayes. Ce sont des enfants malades mais aussi en bonne santé. Ces tests sont nécessaires pour assurer que les médicaments n'auront pas d'effet secondaire, pourtant ils exposent la santé d'enfants qui doivent être d'autant plus respectés qu'ils sont plus fragiles.

Comment concilier alors ces deux impératifs et encadrer la recherche par des lois justes? «Voilà le genre de problématique que nous aborderons. Nous présenterons les différentes manières de penser les problèmes et comment intégrer le débat social pour arriver à un choix final», explique François Dermange.

## LES ENJEUX DE LA JUSTICE

Le second cours mettra l'accent sur les exigences de justice qui bien qu'évidentes, laissent parfois perplexes. Il fera appel à quelques grands témoins qui, par leur vie intellectuelle et leur engagement, marquent le débat contemporain sur la justice dans le monde francophone et international. Ces personnalités proviennent de la philosophie, de l'économie ou encore du droit comme Françoise Tulkens, ancienne juge et vice-présidente de la Cour européenne des droits de l'homme, docteur *honoris causa* de l'UNIGE, qui partagera sa soif de justice et suscitera le débat autour de situations concrètes. Chacun des intervenants donnera par ailleurs deux conférences publiques sur les enjeux actuels de justice qui lui paraissent les plus déterminants.

Initiés et soutenus par le Rectorat, ces cours sont supervisés par un conseil scientifique composé d'un représentant de chaque faculté. ■

## | POUR EN SAVOIR PLUS |

*Cours d'éthique*  
Jeudis, de 16h15 à 18h / Uni Bastions  
*Conférences publiques*  
Jeudis, 18h15 / Uni Mail  
[www.unige.ch/ethique\\_transversale](http://www.unige.ch/ethique_transversale)

## IMPRESSUM

### | le journal |

Université de Genève  
Service de communication  
24 rue Général-Dufour  
1211 Genève 4  
lejournald@unige.ch  
www.unige.ch/lejournald  
**Secrétariat, abonnements**  
T 022 379 75 03 | F 022 379 77 29

### Responsable de la publication

Didier Raboud  
**Rédaction**  
Alexandra Charvet, Sylvie Délèze, Jacques Erard, Sylvie Fournier, Julie Michaud, Vincent Monnet, Anne-Laure Payot, Fanen Sisbane, Mélina Tipticoglou  
**Correction**  
lepetitcorrecteur.com

### Conception graphique

J. Maggioni, G. Mandofia, L. Monnin  
**Impression**  
Atar Roto Presse SA, Vernier  
**Tirage**  
11 000 exemplaires  
*Reprise du contenu des articles autorisée avec mention de la source.*  
*Les droits des images sont réservés.*

**| PROCHAINE PARUTION |**  
jeudi 26 septembre 2013



**UNIVERSITÉ  
DE GENÈVE**